

[Afficher cet email sur un navigateur](#)

RFAS

Revue française des affaires sociales

Lettre d'information

Avril 2023

Au sommaire ce mois-ci :

1. Actualités de la RFAS
 - Appel à contributions
 - Séminaire
2. Actualités de notre réseau
 - Prix de thèse
 - Appel à publications
 - Publication

ACTUALITÉS DE LA RFAS

APPEL À CONTRIBUTIONS

Appel à contribution pluridisciplinaire sur :

« Savoirs, expertise et action publique en matière écologique et de risques socio-environnementaux »

pour le premier numéro de 2024 de la RFAS.

Le dossier sera coordonné par Elisabetta Bucolo, (Cnam/Lise-Cnrs, sociologue), Teresa Da Silva Rosa, (Université de Vila Velha-Brésil/CNPq, socio-économiste du développement) et Corinne Delmas, (Université Gustave-Eiffel/LATTS, sociologue)

L'interdisciplinarité constitue une dimension centrale de ce dossier qui mobilisera des approches s'inscrivant dans plusieurs champs disciplinaires : santé publique, sociologie, science politique, sciences de l'information et de la communication, histoire, science studies, économie, anthropologie, gestion, philosophie, démographie, géographie, urbanisme...

Cet appel se structure en quatre axes.

- Un premier éclaire la construction sociale, scientifique, économique, civique et politique de la « question environnementale » ;
- un deuxième cible l'action publique en matière environnementale et la prise en compte de l'environnement dans les différentes politiques publiques ;
- un troisième est consacré à la dimension territoriale des problèmes et des risques socio-environnementaux ;
- le quatrième axe privilégie pour sa part les questions d'injustice environnementale et de vulnérabilité sociale.

Les propositions sont attendues pour le lundi 15 mai 2023.

Les auteurs.trice.s intéressé.e.s sont invité.e.s à envoyer une brève note d'intention (entre 10 lignes et une page maximum) indiquant le titre provisoire de leur article, le terrain mobilisé, la problématique envisagée et une bibliographie indicative, sous format word.

Les articles définitifs sont attendus avant le mardi 12 septembre 2023.

SÉMINAIRE

Compte-rendu séminaire Migrations et santé

La *Revue française des affaires sociales* a organisé au printemps 2023 un séminaire scientifique sur les liens entre migrations et santé afin de préparer un dossier dont la publication est prévue à l'automne 2024.

La première séance a réuni environ 45 personnes, principalement en distanciel. Elle avait pour objet de questionner les liens généraux entre migration et santé aujourd'hui, que ce soit en amont de la migration, pendant celle-ci ou à travers les procédures de régularisation. L'objectif était de discuter de la manière dont les soignants peuvent être sollicités, entre attente thérapeutique et besoin d'expertise.

Deux chercheuses sont intervenues :

Estelle d'Halluin, maîtresse de conférences à l'université de Nantes, laboratoire CENS et fellow à ICM avec une intervention ayant pour titre « Repérer et protéger les sujets vulnérables : quelles reconnaissances dans le champ de la demande d'asile ? »

Simeng Wang (CNRS, Cermes3, Fellow ICM) avec une intervention intitulée « Pédopsychiatres, assistantes sociales et parents d'enfants malades : des migrants chinois en situation irrégulière face à la clause de maladie. »

Le compte-rendu est disponible [sur le site de Publisocial](#).

La *Revue française des affaires sociales* reçoit régulièrement des ouvrages pour recension. Si vous souhaitez proposer une note de lecture critique, ou connaître les ouvrages disponibles, contactez-nous.

ACTUALITÉS DE NOTRE RÉSEAU

PRIX DE THÈSE

Prix du Comité d'histoire de la sécurité sociale 2023

Le Comité d'histoire de la Sécurité sociale a pour objet d'encourager l'étude et la recherche sur l'histoire de la protection sociale avant et après 1945 et de promouvoir la diffusion des travaux historiques.

Ses moyens d'action sont la publication d'ouvrages, l'organisation de colloques, l'attribution d'aides financières, de prix de thèses et de rapports de masters. Il publie chaque année une revue scientifique, la *Revue d'histoire de la protection sociale*. Il a créé aux Archives nationales un fonds d'archives orales constitué de nombreux témoignages.

Les prix sont dotés de 7000 € pour les thèses et mémoires de master sur l'histoire de la protection sociale.

[Plus d'informations sur le site du comité d'histoire de la sécurité sociale](#)

APPEL À PUBLICATIONS

CREDOC/DGCS

La prise en charge des vulnérabilités dans le
champ social et médico-social
des concepts à l'action

Cet appel propose d'approfondir les réflexions relatives à la prise en charge des vulnérabilités. Il est coordonné par l'Institut des vulnérabilités et résiliences mis en place depuis deux ans par le [Centre de recherche pour l'étude et l'observation des conditions de vie \(CREDOC\)](#).

La direction générale de la Cohésion Sociale soutient l'Institut des vulnérabilités et résiliences et copilote cet appel à publications.

- Axe 1 : Étudier la « triangulation » entre personnes vulnérables, professionnel.les fragilisés.es et proches aidants.
- Axe 2 : Les innovations en action sociale et médico-sociale : effets et défis pour la prise en charge des vulnérabilités par les professionnel.les.

Pour plus d'informations, écrire à :

dgcs-massp@social.gouv.fr et berhuet@credoc.fr

PUBLICATION

La *Revue des politiques sociales et familiales* fait paraître son dernier numéro, coordonné par Véronique Bayer, Clémence Helfter, Zoé Rollin et Coline Cardi qui co-coordonne le numéro 2023-2 de la RFAS, à paraître à la fin du printemps, sur les parentalités empêchées.

On y retrouve notamment un article de Valérie Cohen, qui avait publié « "S'en sortir" sans pouvoir sortir des dispositifs : le cas d'allocataires de minima sociaux en début et en fin de parcours professionnel » dans le numéro RFAS 2007-1.



Revue des politiques sociales et familiales
2023/1-2 (n° 146-147)

[Des politiques sociales plus égalitaires ? De leur fabrication à leur mise en œuvre sous l'angle du genre](#)



Dossier coordonné par Véronique Bayer, Coline Cardi, Clémence Helfter, Zoé Rollin

Dans les années 2000, un certain nombre de travaux scientifiques ont mis en évidence la manière dont l'intervention sociale repose sur une forme de « déni du genre » (Bouquet, 2007 ; Bessin et al., 2008) – le genre étant entendu comme « un système de bicatégorisation hiérarchisée entre les sexes (hommes/femmes) et entre les valeurs et représentations qui leur sont associées » (Bereni et al., 2008, p. 10). [...]

Des recherches antérieures ont montré combien le genre est un outil utile d'analyse (Scott, 1998) pour saisir la mise en place de l'État social (Gautier et Heinen, 1993 ; Dandurand et al., 2002) et les pratiques de celles et de ceux qui, sur le terrain ou « au guichet » (Dubois, 2003 ; Siblot, 2006), sont chargés de mettre en œuvre les politiques sociales. Cet essor de travaux de recherche en histoire, en science politique et en sociologie a ainsi permis de renouveler les approches sur le travail social – lequel participe d'une (re)production des rapports sociaux de sexe, articulés à d'autres rapports sociaux, de classe, de race et d'âge notamment. [...]

L'objectif de ce dossier thématique de la *Revue des politiques sociales et familiales* (RPSF) est de poursuivre cette réflexion et de se demander s'il est encore pertinent aujourd'hui de parler d'un « déni du genre » dans le domaine de l'intervention sociale.

La Revue française des affaires sociales (RFAS), publiée depuis 1967 suite à la Revue française du travail (1946–1967), est une revue thématique trimestrielle pluridisciplinaire dans le champ sanitaire et social. Elle est placée sous la responsabilité éditoriale de la DREES et publiée par la Documentation française, qui assure la diffusion de sa version imprimée.

Si vous souhaitez nous faire parvenir des actualités dans le champ de la revue, n'hésitez pas à nous contacter.

Nous écrire

Si vous ne souhaitez plus recevoir nos communications, [cliquez ici](#).

© Tous droits réservés